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! ! ! !一部没有大牌导演、没有当红明星、纯
属小制作的悬疑犯罪网剧《余罪》最近红火
于网络。上月在爱奇艺上线以来，它被网友
纷纷刷屏，点击量接近 !"亿，豆瓣评分
#$%，最高冲破 &$'。但《余罪》第二季本月中
旬上线后，本以为可以趁热打铁，没料到，
《余罪》原作者常书欣挑起了口水战，使此
剧急剧降温，豆瓣评分也下滑至 ($!。

随意改编犯错多
《余罪》改编自常书欣的同名热销小

说)描写了卧底刑警余罪的成长故事。常书
欣对《余罪》第二季提出了批评：“第二季很
可惜，逻辑不要了，人物关系驾驭不了，罪
案推进细节也乱了。原来这个故事叫《阴谋
与暗战》，是一夜之间把所有罪犯扫荡干
净，现在只能叫《白痴和笨蛋》了。”他指责
道：“编剧应该没看小说，是自己诌出来
的。”他指责改编与原著偏离太远)编剧把
刑侦剧编成感情戏了)犯了很多常识错误。
此言一出，让小说粉丝们也纷纷站出来

维护原著，指责网剧“未能忠实原著，编剧随
意改编”。常书欣说，第二季播出后，他微博
里每天都有观众上百条留言，几乎全是吐
槽。由此，他才无法忍受为其原著鸣不平。常
书欣说，观众吐槽最甚的情节是，余罪卧底
时被罪犯查出了真实身份，甚至与父亲当面
对质，“余罪的身份根本不可能被查出来，更
别说查到他爹了。第二季用喜剧的风格来做
刑侦剧，整个是在侮辱观众智商！”

回避内容有原因
炮轰引起了身为中广协编工委秘书

长、与此剧无关的编剧余飞反驳。他说：
“《余罪》小说是很好看，但原作者骂编剧，
可能会让本来替你打工、替你扬名、替你催
生 *+价值、背着黑锅干活的编剧就此不干
了。”余飞认为，针对《余罪》这个小说，作者
不应该要求忠实原著，因为小说中有大量
展现犯罪手段和犯罪过程的内容，在改编
时肯定要回避。如果对骂，会导致原著作者
与改编编剧的合作关系趋向崩溃。《余罪》
总策划于淼也说：“原著有很多不适宜在影
视剧中具体展现的情节，如心理活动、暴力
涉黄和比较残忍的犯罪手段，我们要做的
首先就是把这些拿掉。”他透露，其实前两
季剧本是由同一支编剧团队，花了 ,个月
一次性写出来的。

是!"热惹的祸
说到底，还是当今 *+热惹的祸。作为

编剧其实也有点无奈，自己原创，市场不
认，只认 *+。但面对有大量粉丝的 *+作品，
如何改编，改多改少，都十分棘手。

原著作者如此直言至少有两点好处：
一是改编失败与己无关，不背黑锅。二可给
当下影视界 *+热浇点冷水，不要再盲目发
烧。既然第二季有关内容不适合改编，为何
偏要买下 *+改编权呢？仅仅买个空壳有意
义吗？ 本报记者 俞亮鑫
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! ! ! !本报讯（首席记
者 朱光）上海歌剧
院已经演出了逾
"-- 场的歌剧《江
姐》，以全新版面目
昨晚首演于大剧院，
为建党 &"周年献上
贺礼。

!&,% 年诞生的
红色经典歌剧《江
姐》是上海歌剧院几
乎每年汇演的保留
剧目。!&," 年开始
排演《江姐》，先后造
就了任桂珍、唐群、
陈海燕、江燕燕、黄
蕾蕾等五代江姐扮
演者。而本次复排，
在传承经典的基础
上，通过多媒体投影
与舞台布景相结合，
改良了舞美，使之更
方便拆装运输，同时
首创性地在该剧中
加入了舞蹈，充分体
现了上海歌剧院歌
剧制作排演的综合
实力，也使得舞台表
现更多元，舞台效果
呈现更丰满。

此次登上大剧
院舞台的《江姐》剧
组演员绝大多数都
是年轻的“#- 后”。
两位“江姐”何晓楠、
周琛更是青春靓丽
的“#"后”。经过近
年来歌剧沙龙、歌剧
新空间、高雅艺术进
校园等中小型《江
姐》演出的“摸爬滚
打”，她们已成长为
上海歌剧院第六代
“江姐”。第一次主演
这样的全景大制作，
她们内心不免紧张
和激动。为了帮助她

们揣摩角色，更好地完成代际传承。第一代“江
姐”任桂珍老师出山，担任该剧的艺术指导，向
青年演员们传经，从咬字唱腔到神情举止，对待
细节精益求精。任桂珍始终认为：“要演好江姐，
首先要做一个像江姐那样的人。只有当自己一
身正气的时候，看观众、看搭档的眼神才是令人
信服的，观众才会被你打动。这也是我演江姐最
大的感悟与收获。”

两位“小江姐”还与剧组演职人员在今年 "

月赴山城重庆下生活采风，感受“红岩精神”。何
晓楠与周琛告诉记者：“听到满场观众跟着自己
唱《红梅赞》，有一种抑制不住的激动。尽管三场
演出很快结束，但在我们心里，‘江姐’永远不会
落幕。我们和其他一起排演的同事们一样，珍惜
这样的机会，不仅只是上台表演的机会，更是接
受洗礼、参与到革命精神世代相传的机会。我们
会力争让自己做一个合格的接班人。”
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! ! ! !韩剧《太阳的后裔》将拍摄中国版电
影，这是华策影业前天在北京公布新一年
度片单中令人注目的一大亮点，并由导演
张一白担任监制。他坦言道，这让他深感
压力很大……

前不久，传出《太阳的后裔》将翻拍中
国版的是电视剧。据韩国媒体透露，这部
收视红火的热门韩剧制作方，正与中国国
内各电视台进行协商中国版电视剧的翻
拍事宜。有热心网友还推荐出 !"位当红
男星和 !.位当红小花旦，票选他们心目中
的“柳时镇和姜暮烟”。没想到，如今中国
版电影已捷足先登。

张一白导演说：“《太阳的后裔》这部
韩剧我觉得拍得特别好看，也拍得很精
致，男女主角那么迷人，影响力也很大。电
影要怎么做呢？压力很大啊！我觉得我们
不能只靠原作光环，而应该在电视剧的基
础上更上一层楼，争取拍得更好，做出自
己的东西来。”

在人家的基础上，要做出自己的东西
来，已有先天不足，非常困难。因为，其基
因就来自韩国，再怎么拍也是人家的东
西。改编过头，粉丝就会不满意；缺乏改
编，自己特色无从谈起。
《太阳的后裔》是今年 /月 /%日推出的

韩剧，它被迅速改编拍摄中国版，可见海外
“洋 *+”正在席卷中国影视圈，并愈演愈烈。

记者近期一连听到了不少“洋 *+”要
翻拍中国版的消息，与《太阳的后裔》同天
宣布要拍中国版的就有韩国电影《内在
美》，并由原版导演白宗烈执导。韩国获得
去年票房冠军的警匪动作喜剧《老手》也
宣布将拍中国版。日剧、动漫《东京爱情故
事》《约会0恋爱究竟是什么》《龙樱》《赌博
默示录》《求婚大作战》《秒速 "厘米》《深夜
食堂》《最高的离婚》《在世界中心呼唤爱》

等，也都传出了要拍中国版的新闻。日本经
典动漫《奥特曼》还闹出了这么一场风波：
本月中旬，有影视机构宣布已获《奥特曼》
版权，并将翻拍成中国版，但近日“奥特曼”
系列出品方日本圆谷株式会社称，在强烈
谴责的同时，表示会采取法律手段维护权
益。
“洋 *+”的持续升温虽然可以丰富题

材，开拓思路，但翻拍毕竟是走别人的老
路，过度依赖会造成原创的匮乏，无益于内
功的修炼。过度热衷于进口洋故事，也不利
于创作更多的中国故事在世界上的传播。
久而久之，甚至会变成一个山寨大国。同
样，我们的《琅琊榜》《还珠格格》等在韩国
引起轰动，但人家就不会盲目翻拍中国剧。
为何？这里既有文化保护意识，更有民族文
化自信。

有的“洋 *+”引进翻拍后，还水土不
服，闹出笑话。如翻拍自意大利电影《天伦
之旅》的《一切都好》，讲述了由张国立扮演
的地质学家出门远行，顺便去看望散落在
各大城市的 %个孩子，其间发生了很多令
人笑中带泪的故事。由于它把意大利故事
移植到了当代中国，人们纳闷了，经历了这
么多年独生子女政策的中国，怎么可能会
有 %个孩子？去年，翻拍片《爱之初体验》更
惨，虽然它翻拍的《桃花期》是四年前日本
的畅销电影，但上映 %天，票房才 .!"万，
被迫紧急撤档。

细数“洋 *+”翻拍中国版，真是乏善可
陈。无论是张艺谋的《三枪拍案惊奇》，刘德
华、巩俐的《我知女人心》，汤唯和廖凡的
《命中注定》，杨颖、倪妮的《新娘大作战》
等，均口碑平庸，票房不佳。究其原因，舶来
品不接地气，尤其缺少中国灵魂。难怪有观
众说，如果照搬外国故事，不如去看原版外
国片。 本报记者 俞亮鑫

据悉，歌剧《江姐》演
出之后，上海歌剧院将于
7月 7-8日在上海文化
广场上演音乐剧《国之当
歌》，8月 1日和 10月
20日还将分别在上海大
剧院与上海音乐厅献演
大型声乐套曲《长征组
歌》，为中国共产党成立
95周年及红军长征胜利
80周年献礼。

! ! ! !网剧#余罪$第二季 !"改编
引发原作者和粉丝不满%%%

编剧如何尊重原创
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